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创意园聘请了当地村民打理簕菜创意园聘请了当地村民打理簕菜

文登隧道通车

投资约7.2亿元的文登路、陈村隧道和文登隧道开通
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2月9日，“聚力现代
交通 赋能品质城市 陈
村镇交通城市环境推介
活动”在佛山市顺德区陈
村镇文登隧道旁举行。
作为陈村镇“五纵五横”
主干路网上的关键节点，
投资约7.2亿元的文登
路、陈村隧道和文登隧道
当天正式开通，这标志着
广佛同城再添“新动脉”，
广佛全域同城化建设进
程再提速。 文/图 羊城晚报记者 欧阳志强

通讯员 陈宣

层新新 春春 基
羊城晚报记者探访赣深铁路留莞过年建设者

“建成后，接父母坐我参建的高铁”
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2021年农历新年的钟声即将
敲响，而在赣深铁路东莞南站40多米高

的站房上，大型机械轰鸣，数十名工人依然坚守
一线，正在开展站房轨道制模施工和浇筑作业。据
了解，2021年农历春节，中铁十九局集团赣深铁路八标
工程指挥部共有近七成1500多名员工留莞过年。

近日，羊城晚报记者探访赣深铁路八标工程施工工地
现场，倾听一线建设的故事，感知高铁施工的艰辛，传递建设
者们的新年愿望。采访中，工程指挥部多位女青年均表达了
“早日解决终身大事”的新年愿望，并公开对外征婚，希望有缘的
男青年应征。
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当地簕菜种植超 533 万平方米，
还发展簕菜文化创意园，成为乡村游热点

文/图 羊城晚报记者 陈卓栋 通讯员 李渊深 谭耀广

“春节的预订现在已
经满了，真的不好意思！”
在江门恩平市经营着簕
菜文化创意园的李劲
新，春节期间一直忙着
用微信回复朋友的询
问。“想来玩的人太多，
实在接待不了。”他略带
歉意地答复。

春节期间，记者在恩
平市走访时了解到，从
“吃簕菜”到“玩簕菜”，
当地用簕菜这种特产让
农村恢复活力。小小的
簕菜，“铺”出了当地乡村
振兴的康庄大道。

文登路是三龙湾东西向重要
轴线；陈村隧道和文登隧道是三龙
湾门户大道（佛陈路）的关键节
点。2020年年底，陈村镇完成了
包括文登路拓宽改建、文登隧道建
设等在内的文登路改造工程。

陈村镇镇长容佰辉表示，作
为与佛山地铁2号线并行的东西

向新动脉，文登路是陈村、三龙湾
乃至佛山中心城区无缝对接广州
南站的新通道，内连佛陈路、陈村
大道、佛山一环，外接广明高速、
G105 国道、广珠西线；文登隧道、
陈村隧道位于广佛融合的门户大
道佛陈路，两隧道打通了佛陈路
快速化的最后两个关键节点。

据了解，陈村镇三大在建轨
道——广佛环线、广州地铁 7 号
线、佛山地铁2号线在陈村共设9
个站点，轨道总公里数达 23.2 公
里，总投资达98.7亿元，有望在今
年全部通车试运行。

下阶段，陈村将在加快推进
佛山地铁 2 号线、广州地铁 7 号
线、广佛环线等三大轨道项目的
同时，继续推进横五路、广明高
速吴家围出入口、华阳路立交建
设，打造“五纵五横”快速路网，

形 成 无 可 替 代 的 广 佛 交 通 轴
心。通过 2—3 年时间，全面构
建起以轨道、高快速路为骨架的
现代化交通体系，实现 10 分钟
到广州南站、30 分钟到白云机
场、1 小时到达深港澳等大湾区
主要城市。

记者了解到，未来三年，各级
政府将在陈村投入超 100 亿元，
全面掀起品质城市建设新高潮，
提升城市发展能级，为打造“轨道
上的陈村”蓄势赋能。

A 佛山对接广州南添新通道

B 三在建轨道有望年内通车

山间野菜原是清凉药材

作为一家两代人都与簕菜
结缘的内行人，李劲新对簕菜可
谓了如指掌。据他介绍，簕菜口
感脆爽甘凉，有“解百毒”之称，
具有清热排毒、消暑解渴、解烟
酒、减肥、抗疲劳等功效，是不可
多得的天然保健中药材，最合适
炎炎夏日食用。

但在此前，簕菜只是被当作
普通野菜。“1999年之前，恩平
的簕菜基本上都是野生的，生长
在山坡、沟谷林边和灌木丛中，
不值钱，只有恩平当地人或者老
饕才去找簕菜吃，用来‘滚’鲫鱼
汤滋味最好！”

“吃野菜”吃出过亿产值

大约在1998年，李劲新的父
亲李雪壮开始试种簕菜。“当时
父亲觉得这么多人喜欢吃簕菜，
如果能够人工种植的话，应该很
有市场前景。”经过多次试移种
植和试验，2001年李雪壮终于
成功大量种植出簕菜。

人工种植成功之后，李雪壮
并不满足，“父亲一直在琢磨能
不能把簕菜和茶结合起来做一
款清凉饮品，这样簕菜也能卖出
更好的价钱。”李劲新说，2002
年底，父亲凭着学到的茶叶加工
的本领开始尝试把簕菜制成茶
叶，通过一遍一遍的试验，最终
找到了适合人们口味的产品。

簕菜茶得到认同后，2004年
李雪壮成立雪壮簕菜茶厂，以

“公司+基地+农户”的方式进行
运作，带动了周边农户投入到簕
菜产业当中。原本的山间野菜
渐渐变成摇钱树，簕菜茶、簕菜
花茶、簕菜烧饼、簕菜月饼、簕菜

濑粉等新产品层出不穷。2015
年，恩平簕菜更成为国家农产品
地理标志产品。一登龙门价千
倍，目前恩平市种植簕菜8000多
亩（超 533 万 平 方 米），年产量
6000多吨，产值已经超亿元。

四方游客前来“玩簕菜”

李雪壮从“吃簕菜”起步，不
断大胆创新，而李劲新则通过新
创意来“玩簕菜”。2008年大学
毕业的他，当过工程师，跑过马
拉松，做过背包客，从不同的经
历中积累了很多新的想法。从
父亲手中接过雪壮簕菜茶厂后，
李劲新开始构思“簕菜文化创意
园”项目，“这个项目用簕菜种植
农业作基础，吸引城市人前来乡
村游玩和野外拓展，还可以开展
科普教育、房车营地、民宿体验
等等，可以玩的东西很多。”

李劲新的想法得到了上级
农业农村部门及恩平市农业农
村局、恩城街道的支持。2019
年，项目在恩城街道米仓村委会

白沙水村正式开始实施。李劲
新把创意园划分为种植、越野拓
展、露宿、研学、民宿、娱乐六个
功能区，不断细化功能区里的原
生态装饰。为了把创意园推广
出去，李劲新采购了一批拍摄工
具，自己制作短视频、写博客文
章，并和主流媒体合作，在各大
热门APP平台进行发布推广。

仅1年多的时间，创意园就
成了五邑地区乡村游热点，不少
自驾游客和游学团来到这里体
验恩平簕菜茶、恩平烧饼、恩平
濑粉等非遗产品的制作，感受农
家生活，李劲新高兴地说：“每逢
周末，自驾游乘客都会把园区的
路围得水泄不通。”

簕菜“流量”带旺空心村

创意园的人流也带旺了当
地的白沙水村。李劲新说，原来
的村民大部分都外流打工，剩下

不多的老人和孩子让村里格外
沉寂。而且村里的道路基础设
施很差，“以前，白沙水村的路又
窄又泥泞，村民只能把小汽车停
在村口，走路回家！”

自从创意园成为旅游热点
之后，白沙水村基本与创意园融
成一体，成了一个乡村游空间。
为了方便自驾车游客前来，村里
特意修了一条400多米长、5米
宽的水泥路，交通条件焕然一
新。不少村民蹭着创意园的流
量，建起了小商店、小餐馆，做起
了小本买卖。而创意园也给村
民提供了就业岗位。“我们现在
有种植、产品加工、餐饮服务等业
务，接下来随着民宿的营业、簕菜
产品深加工业务开展，届时，我们
的用工需求也不会不断增加，发
展至一两百个。”李劲新说。

“创意园生意越来越好，村
里的人气也越来越旺了！”白沙
水村村民们高兴地说。

赣深铁路东莞南站站房施工现场赣深铁路东莞南站站房施工现场

最美的孝心：
“铁路建成接父母坐高铁”

2 月 3 日，立春日，阳光正
好，赣深铁路东莞南站工地热
火朝天。三年多以来，这里吸
引着来自全国各地的建造者们
前来挥洒汗水、激扬青春。

孙涛来自辽宁大连，是最
早一批来到塘厦的建造者之
一。2017年 10月，赣深铁路东
莞段启动施工后的第二个月，
孙涛就被派到标段工地开展前
期作业。“当时一下车来到工
地，看到这里除了荒山、荒草，
就是一大片菜地。”三年来，孙
涛从一名作业队长成长为指挥
部四分部的副经理。

今年，因为工作繁忙，孙
涛又要在工地度过第四个春
节。面对采访，孙涛把美好的
祝愿送给工友，祝愿坚守岗位
的兄弟们身体健康；同时，把
最 美 的 孝 心 送 给 父 母 ，孙 涛
说：“今年回不去了，等铁路建
成后，我亲自接父母，坐上我
参建的高铁，让他们为我感到
骄傲和自豪。”

最迫切的愿望：
“尽早解决终身大事”

八标工程指挥部并不全是
男人们的主场。在赣深铁路八
标工程指挥部里，财务、物资等
岗位大多是女孩担任。董菁菁
就是位辽宁女孩，她性格开朗，
别看她年纪轻轻，却掌管着指
挥部的财政大权。至今，她已
经在工地上度过了两个春节。

在工地过年，董菁菁最难
忘的还是除夕包饺子、吃团圆
饭的场景。说起新年愿望，董
菁菁表示：“我妈妈经常给我打
电话，说她同事都已经当奶奶
了……我会加紧步伐，争取早
日解决终身大事问题。”

据中铁十九局集团赣深铁路
八标工程指挥部综合办主任张舵
介绍，指挥部目前有适龄男、女青
年20余名，都是单身，因常年在
铁路线上作业，生活圈小，除了用
手机上网外，很少与外界来往，给
适龄青年找对象带来难处。采访
中，多位女青年都表达同样的新
年愿望，她们很大方地对外征婚，
希望有缘的男青年能应征。

最坚强的决心：
确保赣深铁路年底通车

来自重庆市綦江的张凤伟
是一名轨道制模工。自2020年
3 月起，他就每天 7 点上班，下
午 6点下班，头顶烈日，面朝轨
道干活。记者见到张凤伟时，
他皮肤黝黑，嘴唇干裂，但精神
焕发。张凤伟说，干了近一年，
思乡的心也逐步安定下来，今
年准备就在工地过年了。

今年，全国各地都呼吁原
地过年。据中铁十九局集团工
程中原大区相关负责人介绍，
为了响应政府号召，其公司早
前发出倡议，呼吁员工尽量留
莞过年，并决定在食宿、疫情防
控、过节福利和出行等四方面
为员工提供服务保障工作。对
于来莞过年的员工家属，因为
疫情防控需要，公司也会提供
内部住宿。该负责人称，今年，
节后复工势必提前，工程指挥
部已经将所需材料和机械设备
准备到位，以保障节后迅速复
工复产，确保赣深铁路在 2021
年12月底建成通车。

将5G用于矿山服务
的提升

问：华为与山西共建的智能
矿山创新实验室，在华为全球布
局中是什么定位？

答：华为以前的通信网络主要
是联接千家万户，为几十亿人提供
联接。但是到了5G时代，主要的联
接对象是企业，比如机场、码头、煤
矿、钢铁、汽车制造、飞机制造……
这些都是我们不熟悉的领域，所以
我们在各个领域都成立了联合实验
室，以便了解这些行业的需求。

我们在全球大概有100多个研
究所和联合实验室，大多数是数学、
物理、化学、生物、美学……各类专
业技术研究所，少量应用型实验室
是与客户合作建立的联合实验室。

这次我们在山西建立了智能矿
山创新实验室，是将5G用于矿山服
务的提升。

问：智能矿山创新实验室将
会给山西带来什么变化？

答：我们能帮助煤炭行业实
现少人、无人、安全、高效，这不仅
解决了煤矿的安全、高效生产问
题，让煤矿工人可以“穿西装、打
领带”地工作，也可能带动山西煤
矿机械发展。

机场码头也开始规
划化发展

问：华为成立“煤矿军团”，是
否也要进军钢厂、码头等？

答：为什么叫“军团”？“军团”
的说法来自 Google，我们是向
Google学习的。“军团”就是把基
础研究的科学家、技术专家、产品
专家、工程专家、销售专家、交付
与服务专家全都汇聚在一个部
门，缩短了产品进步的周期。

港口、码头已经规模化先开始
了。煤炭是第一个采用“军团”模
式的。将来你们可以参观深圳机
场、上海机场、迪拜机场……我们
大大缩短了机场的调度时间。例
如，遇到雷暴天气或者各种问题导
致机场全面混乱时，重新排廊桥的
位置，人工一般要4小时，现在几
秒钟就排好了；而且每架飞机在跑
道上的滑行时间节省了2分钟。

我的信心更大了，有
了更多克服困难的手段

问：一年前您说对华为在挑战
中活下来有信心，一年过去了，您
现在还对华为抱有一样的信心吗？

答：我对华为公司生存的信
心更大了，而不是更小，因为我们
有了更多克服困难的手段。2020
年，我们的销售收入和利润都实
现了正增长。欢迎你有机会去参
观一下宁波港，看看深圳的机场，
以及迪拜机场、德国汽车工厂等，
都因为我们提供了 5G 服务而产
生了巨大进步。现在我们还是在
继续获得大量客户的信任。

我们开展了“南泥湾”计划，
这个名词实际上就是指生产自
救。比如，我们在煤炭、钢铁、音
乐、智慧屏、PC机、平板等领域都
可能有很大的突破。

所以，我们不依靠手机也能
存活。

现在我们只想自己多努力，
努力寻找能生存下来的机会。煤
矿就是机会，这么多煤矿将来产
生上千亿元价值，上千亿元可以
养活多少人呀。

问：现在华为手机业务收入
不可避免地在下滑，华为也在从
其他新的机会点获取收入，您觉
得这些收入是否可以对冲掉手机

业务的下滑？如果是，需要经过
多长时间？

答：我认为，今年就差不多了。
问：华为会多元化发展吗？
答：我们不会拓宽我们的业

务环境，煤炭行业和钢铁、码头、
机场在5G的应用，基础平台是一
样的，有些区别，但大多数技术是
共同的，所以我们主要是拓宽电
子系统和软件计算系统在不同行
业得到应用。我们深入对煤矿的
了解，将来使我们的电子系统和
软件系统能够为他们提供非常好
的应用服务。我们给煤矿提供的
服务做得好的话，就如微软给航
空发动机提供信息服务一样，有
一个出色的服务模块。微软不会
去造发动机，我们也不会去挖煤。

华为永远不会多元化发展。我
们提供的是一个平台，上面可以生
长各种各样的“庄稼”。我们给煤炭
提供的平台，与给电信、交通提供的
平台是一样的，没有多大变化。

终端不只是手机，华
为永远不会出售终端业务

问：荣耀业务剥离出去后因
为获取了芯片供应，获得了进一
步的成功。华为是否在考虑，或
者有没有考虑过剥离其他一些业
务或产品线？

答：荣耀的剥离是为了上游
的供应商和下游的渠道商。如果
荣耀不向上游的供应商采购零部
件，就会导致各国的供应商受到
伤害；如果没有产品向下游的渠
道供货，渠道就会干枯，影响大量
就业。因此剥离荣耀是在环境所
迫的情况下所采取的行动。

剥离之后，华为没有荣耀一
分钱股票。他们的生产规模越
大，就越挤压华为手机的生存空
间，但是我们要理解供应商、渠道
商和用户的需求，应该克制自己，
顺应潮流。

问：华为未来还继续保留高
端手机业务吗？还是说像荣耀一
样考虑出售？

答：不要将终端只理解为手
机，只要与人、与物所有联接的东
西都叫终端。比如，用于汽车无人
驾驶的激光雷达、超声波雷达、多
普勒雷达，家庭应用的煤气表、水
表、电视机、安全系统……都是终
端，手机只是终端的一部分。所
以，华为未来可以转让5G技术，但
是永远不会再出售终端业务。

我们不会放弃全球
化理想

问：关于芯片领域，华为正在
做什么？有打算投资或收购相关
芯片企业吗？

答：贸易是双方受益的，不是
哪一方单方面受益。美国公司向
中国供应货物，有利于它改善财务
质量；如果华为公司生产规模能扩
大，也使美国公司供应能扩大，这
是双方有益的事情。我们还是期
望能够大量购买美国的器件、零部
件、机器设备，美国公司也可以与
中国经济一起共同发展。

我们只是埋头努力做好自己
能做的产品。因为我们的产品非
常好，世界就会有一部分客户坚
定不移地选择我们，所以我们度
过了艰难的 2020 年。我们要继
续服务好这些优质客户，为客户
创造价值，让这些客户相信我们。

我们不可能投资芯片行业，这
是砂子变电子的产业，我们的能力是
数学，所以要依赖全球化解决。无
论如何，我们都不会放弃全球化的
理想，无论怎么制裁、怎么封锁，坚
持全球化的路线不动摇。（新华社）

任正非现身太原“智能矿山创新实
验室”揭牌仪式，回答热点问题

华为永远不会
出售终端业务
9日，华为公司创始人、CEO任正非在山西太原参

加了“智能矿山创新实验室”揭牌仪式。这是华为赋能
煤炭行业的一大举措。

华为2020年业绩如何？是否会多元化发展？如
何看待手机等终端业务？对未来经营信心怎样？任
正非就社会关注的诸多问题，与中外记者面对面。

羊城晚报讯 记者余晓玲、通
讯员人社宣报道：2 月 9日，东莞
市人力资源和社会保障局主办
的 2021 年东莞市春风行动暨南
粤春暖线上招聘会在东莞市人
力资源和社会保障局官网、“东
莞就业创业服务”公众号等多个
线上平台开启。因受新冠肺炎
疫情影响，市人社局快速作出调
整，将原计划开展的现场招聘会
转至线上举行，提供 24 小时“不
打烊”的就业服务。

据悉，东莞市人社局职介中
心收集了 13.56 万个企业用工招
聘信息，2月9日起在线上陆续推
出多场招聘会。

记者注意到，今年春风行动线
上招聘会企业普遍开出较高待
遇。各企业开出月薪均不低于
4500元，不少公司普工月薪可以达
到5000—6000元。大部分软件开
发、机械设计等技术性岗位及部分
管理岗位月薪在10000元以上，更
有部分岗位月薪达到3万元左右。

东莞春风行动暨南粤春暖招聘会在线上平台开启

13.56万个岗位“云”上招贤


